
Encuentro con la comunidad de San Gregorio 

SAN GREGORIO, 26 de marzo de 2004 

 

Estimados amigos y amigas: 

 

Quiero decirles que estamos contentos de llegar hasta acá esta mañana, conjuntamente 

con el ministro de Obras Públicas, con el ministro de Salud. De llegar acá con el 

senador Fernández, con los dos diputados que los representan, con la subsecretaria de 

Desarrollo Regional que, como sabe el señor alcalde, es muy determinante respecto de 

un número importante de proyectos que aquí se han planteado y poder compartir con 

ustedes conjuntamente con nuestra gobernadora, el intendente y recibir las palabras 

cariñosas del alcalde y esta declaración de hijo ilustre que mucho nos honra. 

 

Nuestra presencia acá tiene que ver con la forma como podemos ir integrando a Chile. 

Nuestra presencia acá tiene que ver también con que uno como Mandatario debe hacer 

un esfuerzo por estar, conocer y mirar cada rincón de Chile. Y el año pasado estuve en 

más o menos 126 o 128 comunas, pero no había estado acá. Y hemos llegado acá, con 

esta comitiva, hemos llegado acá con el señor Daniel Fernández, de Enap, y hemos 

llegado a conocer y aprender. 

 

Es cierto, estuvimos acá hace algunos años como ministro de Obras Públicas, cuando 

completamos y llegamos con el pavimento al límite en Monte Aymond, y en aquel 

momento nos pareció que era un gran logro el haber podido llegar con el asfalto hasta la 

frontera con Argentina. Quedaba, claro, la necesidad todavía de reponer aquella parte 

que estaba pavimentada sólo por una faja y faltaban los otros 3 metros 50 al otro lado, y 

eso es lo que ahora entonces estamos exitosamente culminando. 

 

Y tiene razón el alcalde cuando dice "haber gastado más de tres mil millones en hacer 

ese camino y los 1.900 metros que faltan para llegar acá". Bueno, creo que el ministro 

que está con nosotros va a tomar nota, a ver qué posibilidades hay de hacerle un 

agregado al contrato y poder terminar con los 1.900 metros, de manera que al primer 

planteamiento del alcalde se le pueda decir que sí. 

 

Ahora, es cierto lo que usted ha dicho, que aquí tenemos un poco, en ese escudo de San 

Gregorio, una reseña de lo que se ha hecho, de lo que implicó esto cuando nace, 

¿verdad?, primero como el esfuerzo ganadero y luego el cambio que tiene toda esta 

zona a partir del descubrimiento de petróleo en Magallanes y el rol tan importante y 

determinante que Enap juega en estas tareas. Y también, por cierto, del cómo 

entendemos el desarrollo de esta zona en un proceso de integración con Argentina, y 

aquí están, entonces, los que están en este instante tendiendo un nuevo ducto de 

Argentina a Chile, y que están, como ustedes me informaban, con un muy buen avance 

de más de 20 kilómetros, que ojalá podamos ver en un rato más el avance que están 

teniendo. 

 

Porque eso habla también de la forma cómo entendemos el desarrollo de esta zona y en 

donde, cuando llegamos al proceso de integración, o cuando nos dice ahora el alcalde 

que tenemos más de 80 mil vehículos al año, él entonces plantea la otra posibilidad, que 

es el nuevo desafío y qué es lo que significa esto desde el punto de vista de un turismo 

de características especiales y cómo podemos, a partir de lo que hemos hecho, del 

esfuerzo ganadero, a partir de la cultura que hemos ido creando acá, cultura que se va 



creando precisamente por el aislamiento en que se vive y cómo ahora podemos poner 

elementos tecnológicos de la modernidad a romper ese aislamiento que ha sido 

histórico. 

 

Antes de llegar acá, cuando paso a ver lo que se ha hecho en el Infocentro, en el 

Instituto Nacional de la Juventud, o cuando paso a ver al lado, donde está la Biblioredes 

con lo que es la biblioteca municipal, éste es un elemento nuevo, que antes no existía.  

Probablemente cuando señalamos en mi gobierno la importancia que iba a tener este 

instrumento, es porque esto significa entonces integrar, conectar de una manera distinta 

a Chile.  

Es muy distinto, como vimos ahora, que ahí estaba una vecina viendo lo que eran las 

noticias de los diarios de hoy, es muy distinto la forma de conectarse de otra vecina que 

lo usaba prácticamente cotidianamente para poder escribirse con su hija que está en 

Concepción. Es muy distinto vivir aquí, pero integrados al mundo, que vivir aquí 

aislados del mundo, y es muy distinto también hacer patria cotidianamente, como 

ustedes la hacen, con la sensación de que los hechos transcurren más allá, pero aquí no 

ocurre nada. Porque aquí lo que ha ocurrido en estos años, cuando con mucho orgullo la 

bibliotecaria me dice "cumplí en más de 180% la meta de capacitación de personas para 

utilizar las nuevas tecnologías". Entonces empieza a surgir ante nosotros un Chile un 

poquito distinto al que creíamos que había. 

 

Y con mucho orgullo quiero decir, cuando ahora en febrero estuvimos en Melinka o el 

año pasado estuvimos en Puerto Edén, y en Melinka y en Puerto Edén hay una forma de 

conectarse diferente, es que estamos demostrando que el progreso de Chile llega a 

través de un computador y llega a través de la capacitación de los vecinos y vecinas, 

para que a través de este instrumento sean mejores, aprendan más, se integren mejor.  

 

Es distinta la forma en que estos niños van a aprender, que la que aprendieron sus 

padres, y eso tiene que ve entonces cómo somos capaces de avanzar de una manera 

diferente. 

 

Y aquí, nuestra presencia esta mañana es un compromiso de lo que se ha venido 

haciendo, es un compromiso de Chile, a medida que ha ido creciendo. Quiero ser bien 

directo, me acuerdo el año 94, estaba recién nombrado ministro de Obras Públicas, tuve 

una reunión con el Consejo Regional, presidido por el intendente de la época, ¿y la gran 

demanda cuál era?, la gran demanda era si terminábamos la pavimentación algún día 

entre Punta Arenas y Natales. Y cuando la anunciamos, entonces, había duda si éramos 

capaces de hacerlo. Ahora eso nos parece que fue hace mucho tiempo, hace muchos 

años. Cuando dijimos que se podía llegar con pavimento a Monte Aymond nos parecía 

quimérico. Pero si Chile está creciendo, cómo hace el país para que parte de ese 

crecimiento llegue aquí a través de un pavimento, o parte de ese crecimiento llegue aquí 

a través de la conectividad de lo que implica Internet, o parte de ese crecimiento llegue 

aquí a partir de la capacitación que podemos dar a aquellos que les es indispensable para 

poderse conectar. 

 

Entonces, lo que quisiera compartir con ustedes esta mañana es mi alegría de escuchar a 

una comunidad que tiene claridad de cómo entiende su futuro, de cómo a partir de lo 

que son sus tradiciones, sus raíces, porque es cierto, es un mundo que es muy global, 

pero en ese mundo tan global tenemos que tener nuestras tradiciones.  

 



Por eso ustedes vieron aquí estos jóvenes que bailaban cueca, la vestimenta que tenían 

los que estaban en las puntas, ¿verdad? y los que estaban en las puntas son las 

vestimentas de aquí. Lo otro era más importado de la zona central. Pero eso tiene que 

ver con cómo fuimos construyendo Chile, cómo lo fuimos haciendo, en esta mezcla 

verdad de gaucho que venía del otro lado y que los adaptábamos aquí y lo 

chilenizábamos un poco, pero es que así se fue haciendo este país. 

 

Ustedes tuvieron la primera escuela, de toda la región, que se incorporó a la jornada 

escolar completa. Entonces, es distinto tener un niño que está todo el día en el colegio a 

tener un niño que está la mitad del día, y su capacidad de aprendizaje va a ser también 

distinta. Y eso es lo que me parece tan importante de cómo se ha podido ir avanzando. 

 

Entonces, cuando nos dicen que hay 150 personas que se han capacitado acá en el uso 

de Internet y que hoy los niños den San Gregorio, a través del programa biblioredes de 

la Dibam pueden hacer algo parecido, estamos estableciendo las bases para poder dar un 

salto muy grande. 

 

Por eso esta mañana, cuando caminábamos hacia acá, y uno no puede ver menos que la 

gran soledad de la pampa magallánica, pensar y decir "en esta soledad ustedes trabajan 

cotidianamente, hacen patria cada día". Cómo se hace patria cada día y se siente que la 

patria también llega y está más cerca. Ese es el sentido de la presencia del Presidente 

aquí, en tanto la investidura que uno tiene, tiene que servir para, de una u otra forma, 

unir mejor a Chile. 

 

He escuchado con mucha atención los planteamientos del alcalde en nombre de ustedes, 

en nombre del Consejo Municipal, y decir cómo abrimos espacios para un turismo de 

interés especial, cómo aprovechamos esa infraestructura, cómo aprovechamos esos 80 

mil vehículos, cómo aprovechamos el desplazamiento que tenemos. 

Y, claro, qué duda cabe de que esta zona, de que esta región, está en condiciones de 

poder aprovecharlo y será entonces otras formas distintas de tener crecimiento y 

desarrollo.  

 

Es cierto, veamos también cómo seguimos desarrollando mejor la ganadería, cómo 

seguimos mejorando más todavía, porque ahí tenemos también otro ámbito, tenemos 

otra forma de trabajar. Y en eso, entonces, así como ésta fue San Gregorio de las 

primeras estancias allá por mil ochocientos setenta y tantos, así también, cómo somos 

capaces ahora de ponernos al día en cada una de estas otras tareas. 

 

En suma, quisiera comunicarles y decirles que junto con llevarme los planteamientos 

que ustedes hacen, el deseo de decir cómo queremos vernos aquí en San Gregorio, en 

Punta Delgada, en Posesión, de aquí a algunos años más, cuando Chile cumpla 200 años 

de vida independiente, cuando estemos celebrando el Bicentenario, los 200 años, cómo 

queremos nosotros celebrarlo aquí, cómo queremos que sea nuestra comunidad, cómo 

queremos estar integrados de una manera mejor a Punta Arenas, de una manera mejor a 

Natales, de una manera mejor a Chile, en definitiva. Cómo nos integramos mejor a la 

isla que tenemos al frente, ¿verdad?, y cómo entonces, a través de una nueva rampa, 

vamos a tener una mejor conectividad. Pero todo eso tiene que ver también con una 

cierta forma de mirar el desarrollo futuro.  

 

Y por eso yo los invitaría, a la comunidad acá, a que junto al Consejo Municipal se 



planteen un desafío, cómo queremos ser para el 2010, y estamos seguros de que así 

como hemos avanzado en estos años, en forma que tal vez no pensamos antes, no 

pensamos antes que íbamos a poder conectarnos como hoy día lo hacemos, no 

pensamos antes que íbamos a tener acá estas Biblioredes.  

Pero quiero decirlo, éste es un esfuerzo enorme que se ha hecho, son más de 22 

millones de dólares. Es cierto, porque sabemos hacer las cosas relativamente bien, 

pongámonos un poquito orgullosos, la Fundación Gates, el único país, fuera de Estados 

Unidos y de Inglaterra, donde colocó estos recursos, fue en Chile. Cuando se le explicó 

a ellos en qué consistía lo que íbamos a hacer y cómo íbamos a utilizar las redes que 

tenemos de las bibliotecas públicas a lo largo de Chile, y que era en los lugares más 

modestos y más apartados, y le dijimos, "claro, en la biblioteca están los libros, pero en 

el mundo moderno, con Internet tenemos el acceso a todos los libros del mundo. 

Entonces, hagamos este salto". Y los amigos estudiaron el proyecto y dijeron "lo 

hacemos".  

 

Entonces, esto tiene que ser motivo de orgullo, porque eso que ahora podemos decir 

"tenemos 150 personas capacitadas acá en San Gregorio", tiene que ve con un conjunto 

de eslabones que se van haciendo, porque tenemos una red de bibliotecas públicas, 

porque tenemos ahí en la Dibam, en la Dirección de Bibliotecas Archivos y Museos, 

personas con la inteligencia y con la capacidad de decir "busquemos los recursos fuera, 

hagamos una gran red a través de Internet" y funcionó, y porque funciono, ustedes hoy 

día están orgullosos de lo que tienen. 

 

Es en ese sentido que así como tenemos ese avance, podemos plantearnos otros en 

materia turística, como dice el alcalde. Y si eso es así, entonces, claro, esto que ahora 

está destinado como una villa en protección especial, que es lo que hemos visto acá en 

la estancia San Gregorio, la posibilidad de tenerlo como monumento nacional, es una 

posibilidad. Ahora, ¿que nos obliga a hacer esfuerzos, a destinar recursos, a restaurar 

mejor, a poder hacer una suerte de ecoturismo, verdad, lo que es la visita a las estancias, 

etc.? O sea, qué cuento queremos contar de lo que fuimos y de lo cual estamos 

orgullosos, al que viene de afuera y se lo queremos mostrar. Ese es el turismo hoy día. 

El turismo hoy día, cuando usted dice "un turismo de interés especial", el turista que 

viene de otros lugares ya se cansó de ver playas por ahí asoleadas por una palmera, 

quiere conocer más, quiere conocer de nuestros pueblos originarios, quiere conocer de 

qué es lo que ocurrió aquí con yaganes y yámanas, quiere conocer qué es lo que nos fue 

ocurriendo, quiere conocer, en definitiva, qué pasó con los primeros que llegaron, por 

qué se llamó Tierra del Fuego. Eso forma parte de nuestra cultura, y eso es parte de 

nuestra riqueza, que si la sabemos mostrar, entonces quiere decir que atraemos turismo. 

 

Y en eso, entonces, me parece muy importante esta decisión de ustedes, y ustedes 

podrán seguir contando con el apoyo nuestro, con el interés nuestro, de la misma 

manera que en estos años hemos sido capaces de dar los avances que ustedes han visto, 

y de los cuales están conscientes. 

 

Les quiero, entonces, dejar un mensaje de optimismo y de alegría por lo que hemos 

hecho, por lo que tenemos que seguir haciendo, y porque esto lo hacemos todos juntos 

como país, los 15 millones, y ustedes aquí cuando se ven tan alejados, tan aislados. Lo 

que quisiera que sientan también es cómo somos capaces de construir un país que 

cuando hay más aislamiento, más lejanía, se ponen más recursos para estar mejor 

integrados.  



 

Y cuando el alcalde dice "cómo se hace para crecer con igualdad", yo creo que la única 

forma para crecer con igualdad es dar más donde hay más carencia, es dar más apoyo 

donde hay sensación de más lejanía. Donde las tareas se hacen más difíciles de hacer, a 

lo mejor entonces hay que dar más apoyo para que sea más fácil hacer la tarea. Y ese es 

el sentido de lo que estamos haciendo.  

 

Si uno dice, "mire, aquí tenemos 1.900 a 2.000 personas y en sólo invertir en un camino 

estamos gastando 3.000, quiere decir que estamos invirtiendo un millón y medio de 

pesos por cada habitante en esta comuna. Se entiende que en las comunas de Chile, en 

general, no se gasta un millón y medio de pesos por cada persona, pero aquí se hace 

porque eso es muy importante para poder seguir desarrollándonos.  

 

Y, en consecuencia, lo que quisiera decir es mi convicción de que si seguimos por este 

camino podemos tener un futuro mucho más promisorio. 

 

Mis felicitaciones para los que aquí laboran, por lo que ustedes hacen cada día, darles 

las gracias por la forma en que nos han recibido y por la presencia de todos ustedes acá 

esta mañana, y sigamos trabajando todos juntos por el bien de Chile, de la región y de 

San Gregorio. El éxito de ustedes es parte del éxito de Chile. Muchas gracias. 


